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“科研就是追寻‘有趣’与探索

‘未知’。”今年 36 岁的青年学者狄

大卫这样认为。

狄大卫是浙江大学光电科学

与工程学院研究员。因在新型发

光器件领域取得突破性成果，先后

入选 2019 年《麻省理工科技评论》

全球“35 岁以下科技创新 35 人”、

2020 年“世界顶尖科学家论坛青年

科学家”与浙江省“鲲鹏行动”计划

首批专家。

在狄大卫看来，保持兴趣和好

奇心，能让人在长期的科研工作中

孜孜以求、乐此不疲；以推动科学

进步、社会进步为目标，能让探索

和科学研究的脚步更加坚定扎实。

秉持着这样的追求，他带领科

研团队在探索科技前沿的道路上

前行，在新型电致发光器件的基础

研究中不断取得突破。

“做研究不仅追
求‘通关’，更要尽量
达到完美”

如 果 说 白 炽 灯 照 亮 了 20 世

纪，那么发光二极管（LED）则点亮

了 21 世纪。作为发光二极管家族

的重要一员，有机发光二极管具有

超轻超薄、发光效率高、适用于曲

面与柔性设备等特点，已被广泛应

用于高清电视、智能手机等高端电

子设备中。

在目前被广泛应用的有机发

光二极管材料中，基于稀有金属铱

的磷光材料性能最为优越，但其在

高亮度下的效率受限，且普遍成本

高昂。同时，制备有机发光二极管

所用到的真空蒸镀方法也存在成

本与能耗较高的问题。因此，寻找

更好的替代材料与器件工艺，是多

国科学家努力探索的方向。

“虽然要突破以往的效率极限

非常难，但是一旦跳出，就会看到

广阔的天地。”在狄大卫看来，在科

研中要不断接近并超越现有的框

架，要敢于挑战经典。

2016 年，正在攻读博士学位的

狄大卫与合作者发现了一系列新

型卡宾金属发光分子。这是一种

新型有机发光分子，材料基于金、

银、铜等常见金属，不仅成本较低、

环境友好，且容易合成。基于这种

分子，他们设计了溶液法制备的有

机发光二极管，器件发光的外量子

效率高达 27.5%，创造了当时低成

本溶液法 LED 效率的世界纪录。

此后，狄大卫又带领团队将钙

钛 矿 LED 的 外 量 子 效 率 提 升 到

20%以上，内量子效率接近 100%，

再一次创造了钙钛矿 LED 效率的

世界纪录。

“做研究不仅追求‘通关’，更

要尽量达到完美。”狄大卫说，他要

寻找那些“隐藏的宝藏”，追寻研究

的极限。

“从 0 到 1 探索
的过程，要追随自己
的内心”

攻读两个博士学位，且研究方

向正好相反，在很多人看来，狄大

卫的科研之路有些不同寻常。但

在狄大卫看来，科研的魅力正来自

对未知的不断探索。

2011 年，攻读博士学位的狄大

卫的研究方向是第三代太阳能电

池。在一次实验中，他无意间发现

量子点硅太阳能电池发出了红色

的光，而根据经典理论，硅是发光

禁阻的间接带隙半导体材料，通常

不会发光。亮起来的太阳能电池，

说明简单的量子调控可以使半导

体材料的特性完全改变。

这 道 微 弱 的 红 光 ，激 发 了 狄

大 卫 对 发 光 二 极 管 的 浓 厚 兴 趣 。

暂时放下钻研多年的太阳能电池

方 向 ，狄 大 卫 选 择 攻 读 物 理 学 博

士 ，研 究 有 机 发 光 二 极 管 的 器 件

物理。“很多人说我的两个研究方

向 正 好 相 反 ，一 个 是 将 光 能 转 化

成 电 能 ，一 个 是 将 电 能 转 化 成 光

能。其实二者的共同点是通过半

导 体 器 件 实 现 光 电 转 换 。”狄 大

卫说。

“从 0 到 1 探索的过程，要追随

自 己 的 内 心 ，要 依 靠 好 奇 心 和 兴

趣。只有保持强烈的好奇心和求

知 欲 ，才 可 能 坚 持 下 去 并 有 所 发

现。”狄大卫说。

除了基础研究，狄大卫还努力

将具有应用前景的研究成果持续

推进。“有机发光二极管产业非常

巨大，但原始核心技术基本由国外

掌握。让关键发明专利在国内产

生，为未来相关产业在中国的自主

发展打下基础，是中国科研工作者

的使命。”狄大卫说。

“科技自立自强，
离不开青年一代”

从学生到博士生导师，狄大卫

说：“科技自立自强，离不开青年一

代。”

“科研是一个探究未知事物的

过 程 ，需 要 用 好 奇 心 照 亮 未 知 领

域。”每当面试申请进组的研究生

时 ，狄 大 卫 都 会 问 他 们 同 一 个 问

题：“你是否真正热爱科学研究？”

这 是 一 个 既 容 易 又 困 难 的 问 题 。

之所以容易，是因为标准答案一目

了然；之所以困难，是因为这既是

一 道 面 试 题 ，也 是 一 道 人 生 选 择

题。在狄大卫看来，要做好科研，

热爱是首要条件。

最近，狄大卫与课题组成员连

亚霄等共同发明的一项技术，为扩

展钙钛矿 LED 器件设计的多样性

做出了贡献。连亚霄说：“狄老师

非常乐于和我们交流，但他不会给

我们具体答案，而是会给出一个方

向，让我们自己探寻。起初，可能

有些无头绪，但继续钻研下去，往

往就会出现惊喜。”

作为带领学生在前沿基础研

究大海中航行的“船长”，狄大卫当

下最开心的事莫过于与团队成员

一起研究和探讨。“带领团队开展

研究，如今，我心中更多了一份使

命感和责任感。现在我们拥有良

好的学术资源和科研条件，这些都

来之不易。因此，把科研做好，为

国家培养优秀的科研工作者，我责

无旁贷。”

“我最期待的是，有更多优秀

的青年能够投身到前沿的科研事

业中来，发现探索与创新的乐趣，

肩负使命，用好奇心和毅力创造未

来。”狄大卫说。

浙江大学光电科学与工程学院研究员狄大卫——

用好奇心照亮未知领域
赵婀娜 柯溢能

探索光电转换的
奥秘，坚持追寻“有
趣”、发现“未知”，在
浙江大学光电科学与
工程学院研究员狄大
卫心中，科研离不开
好奇心与追求完美的
勇气。秉持着推动科
学进步、社会进步的
目标，他带领团队向
科技前沿不断前行。

核心阅读

■科技自立自强
青年科学家
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本报北京 2 月 4 日电 （记者王珏）4 日，中央广播电视总台

2021 网络春晚播出。晚会以“新年开新局”为主题，立足当代青年

人的创新创造，将“开新”作为整场晚会的脉络，展示年轻人向上

姿态，用国风、街舞等打造“青春嘉年华”。今年网络春晚主打“年

轻态”。在形式上，晚会弱化主持人角色，引入全新角色——“开

新合伙人”，通过创意互动、短视频等多种方式串起整台晚会，倡

导人人都是参与者，让晚会更贴近每个人的生活。

据悉，网络春晚创办于 2011 年，聚焦“网络”与“青春”，10 年来

留下了许多精彩难忘的瞬间。

2021网络春晚播出

本报北京 2 月 4 日电 （记者刘阳）历经 11 期角逐，中央广播

电视总台的艺术节目《我要上春晚》将于 5 日晚迎来圆梦舞台——

《直通之夜》。2021 年央视春晚总导演陈临春将代表春晚节目组

现场宣布央视春晚彩排邀请函的获得者。

《我要上春晚》是央视综艺名牌栏目，是央视春晚的前期预热

平台、节目输送平台及功能性延展平台。该节目汇聚了有才华、

有梦想的草根表演者，让观众感受到梦想的力量。

2020《我要上春晚》坚持“突破创新”的创作理念，打破以往常规

录制、播出模式，结合融媒体属性，全新升级节目形态，形成两大赛

制、三大阶段、三大赛区。艺人代表团助力参演，评论嘉宾与 6 位云

端观察员带来专业态度，实时互动评论，设计紧张激烈的悬念，助力

普通人走向春晚舞台。10 年来，《我要上春晚》始终坚持传播中华

优秀传统文化艺术，传递蓬勃向上的文化正能量。

《我要上春晚》今夜收官

本报北京 2月 4日电 （记者郑海鸥）5 日至 11 日，由中央广播

电视总台体育青少节目中心制作的少儿频道 2021 年春节特别节

目《过年啦》与观众见面。《过年啦》将童年游戏作为小切口，通过

游戏体验、文艺表演与经典动画等形式唤起集体记忆，引发情感

共鸣。

今年《过年啦》由“6 集主题游戏真人秀+1 集少儿春节大联

欢+7 部动画贺岁电影”组成，以不同年代的经典童年游戏交织

贯穿。

除夕当天还将播出“少儿春节大联欢”，来自吉林

长春、山东莱州、四川大凉山、北京等地的孩子们将以

特别的方式给大家拜年。

《过年啦》陪伴孩子过节

狄大卫在校园里。 王崇均摄

上图：4 日，北京长安街上的大红灯笼

和中国结全部点亮，标志着 2021 首都春节

景观布置全部到位。

北京市城市照明管理中心在东单至西

单路段等安装大红灯笼，同时，街巷胡同里

悬挂中国结等各类装饰，共同营造喜庆热烈

的节日氛围。图为张灯结彩的北海公园。

曹 瑾摄（人民视觉）

右图：4 日，在四川省眉山市丹棱县齐

乐镇，“欢乐过大年·迈向新征程——我们

的小康生活”2021 年全国“村晚”示范展示

活动举办。此次全国“村晚”采用接力直播

模式，北京主会场连接 7 个“村晚”分会场。

本次“村晚”由文化和旅游部公共服务司主

办，四川省文化和旅游厅、眉山市人民政府

等承办。 本报记者 王明峰摄

小说是通过写人的世俗生活来展现人活

着的状态，以及复杂的精神世界。这注定小

说的土壤是生活，是生活中那些日常的人、琐

细的事、微妙的情，那些循环往复的冷暖人

生。但多年的写作经验告诉我，并不是什么

样的生活都可以用来写小说，正如不是每一

块土地都可以耕作。进入小说中的生活，必

须经过作家选择、过滤和重新组织。作家不

能沉溺于某种个人趣味和认知而不顾人心拷

问与时间追问。

有一段时间，文学界流行写小事，写欲

望，写消颓的生活，写世态的乱象。生活固然

有这一面，但作家不能任性直接展示这些，因

为这不是生活的主体，也并非人心所向。耽

于表现生活的消极面，是违背生活真实和文

学精神的。

什么是文学精神？就是真善美。作家要

深入生活，去伪存真，要挖掘、拓展精神的深

度、广度，展现人心深处的亮光，获得一种能

在困苦中站立起来的精神。无视这一点，遮

盖这一点，即便字字珠玑、活灵活现，终归是

不真实、不善良、不美。

这就是说，一方面，作家要深入生活，保持对世俗生活的敏

感、认知；但另一方面，作家对庸俗的趣味，对那种令人下坠的力

量，也要保持应有的警惕和立场。好的作家，不会放弃他的批判

性，但批判的目的是为了更加牢固地树立人的良知，更加强力地

捍卫和坚守世道人心。这是文学的尊严，也是作家的责任。好

作家永远在讲好人的故事，无论时代如何喧哗，我们都要劝人在

“平凡的世界”里有一颗“勇敢的心”，做一个“良善的人”。

有人说，文学能让我们意识到自己的匮乏，还有生活中那些

已经削弱我们并正在让我们气喘吁吁的东西。在我看来，文学

要探索悲哀之中的仁慈、乱象之中的坚定，以及冷漠人群中隐藏

的那颗慈爱的心，那只温暖的手，从而让我们活得更沉着，更

勇敢。

时代在变化，但我以为，作家更要有所放弃，有所坚持，有所

捍卫。文学的价值是要展现出人类心灵的高度，以及活着、活好

的勇气。它拒绝在俗世里沉溺，拒绝心灵被遮蔽，拒绝人心变

坏。小说作为文学家庭里的重要一员，理应对人心发问，清理污

浊，最终目的是为了创造一个“真善美”的理想世界，并发现一种

值得我们为之牺牲的精神向度。只有这样的创造和发现，小说

才有价值，才有生命力，才会有读者把它一代代传承下去。

（作者为中国作协主席团委员、作家）
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■新语·让好声音成为最强音R

作家要深入生活，去
伪存真，要挖掘、拓展精神
的深度、广度，展现人心深
处的亮光，获得一种能在
困苦中站立起来的精神

本报北京 2月 4日电 （人民网记者崔競文）近日，由人民网

主办的“平凡英雄”大型互动传播项目“云盛典”成功举办。天津

中医药大学校长张伯礼、云南丽江华坪女子高中校长张桂梅、抗

洪战士冒小驰作为荣誉致辞人与观看直播的网友一起，致敬过

去一年的凡人善举。

据了解，“平凡英雄”大型互动传播项目于 2020 年 12 月正式

启动，分设“抗击疫情”“抗灾救援”“脱贫攻坚”“温暖中国”4 个

主题，在“人民网+”客户端上宣传展示了 370 余人的感人故事。

项目微博话题总阅读数超过 11 亿，6 次登上微博置顶热搜，各网

络平台共计 180 多万人次为“平凡英雄”点赞。除了线上传播，

人民网还联合多家城市综合体启动线下展览。目前，主题展览

正在北京市海淀区清河万象汇展出。

“平凡英雄”互动传播“云盛典”举办

本版责编：杨 暄 管璇悦 曹雪盟

本报北京 2月 4日电 （记者倪弋）为营造欢乐喜庆、健康祥

和的春节网上氛围，国家网信办决定自 2 月 4 日起开展为期 1 个

月的“清朗·春节网络环境”专项行动。

此次专项行动将围绕改善和保障广大网民上网体验，重点

针对门户网站、搜索引擎、浏览导航、弹窗广告等信息入口和资

讯推荐、生活服务、社交平台、论坛社区、直播、短视频等应用环

节，坚决治理色情、暴力、赌博以及低俗、媚俗、庸俗等问题，坚决

打击影响群众生产生活的谣言和虚假信息。重点清理网站平台

首页首屏、热搜榜、话题榜、重点推荐板块、弹窗等关键位置的违

法和不良信息，防止低俗化炒作；集中整治生活服务类平台推送

不良广告行为，特别是为低俗网文引流问题；严格规范直播、短

视频类网站平台网红主播行为，引导其言行符合社会主流价值

观；严厉打击各类公众账号借春节话题开展恶意营销的行为，清

理恶意炒作、断章取义、拼接转载等不实信息；重点整治不良网

络社交行为和网络暴力现象，打击诱导未成年人应援打榜、刷量

控评行为，整治煽动“粉丝”互撕和进行网络欺凌的行为。

“清朗·春节网络环境”专项行动启动

本报北京 2月 4日电 （记者刘阳）日前，纪录片《闽宁纪事》

开播仪式在北京举行。活动以视频会议形式进行。国家广电总

局、福建省委宣传部有关负责同志出席活动，并就加强建党百年

等主题主线纪录片创作提出要求。

《闽宁纪事》以习近平总书记关于脱贫攻坚系列重要论述为

指导，真实再现了两省区人民携手奋斗的感人故事，诠释了坚忍

不拔、实干担当的精神。作为电视剧《山海情》的现实版，纪录片

《闽宁纪事》与电视剧一起，共同书写了山海连心、东西部对口扶

贫协作的时代史诗，彰显了中国特色社会主义制度的显著优势。

《闽宁纪事》于 2 月 3 日在中央广播电视总台纪录频道播出，

2 月 4 日起在东南卫视、宁夏卫视、北京卫视、东方卫视、浙江卫

视、山东卫视及福建、宁夏地面电视频道和各大视频网站、IPTV
播出。据了解，纪录片《闽宁纪事》后续将以编年体方式，持续记

录乡村振兴进程中闽宁协作的新征程新奋斗，将“重点”和“特

点”、记录与政论相结合，讲好闽宁对口协作故事，着力展现闽宁

两地山海情、帮扶情、奉献情。

纪录片《闽宁纪事》开播仪式举行

欢乐祥和 喜迎新春
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